



Miss Togo: **Aida YOMBO va céder enfin sa couronne** P.3



**Obtenez votre
carte en souscrivant
à un abonnement**

Ni de gauche, ni de la droite, même pas du centre.



LE LIBERAL

Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

N° 0551 du 08 Decembre 2021 - 250 F CFA / Pdf: 1 €

Pass vaccinal aux lieux de cultes :



Environnement: P.7

JVE : 20 ans d'actions au service de l'environnement en Afrique

Portée sur les fonds baptismaux le 23 novembre 2001, l'ONG Jeunes Volontaires pour l'Environnement (JVE) a commémoré ses 20 ans d'existence la semaine dernière. La célébration a été marquée par une série d'activités à Lomé dont le ton a été lancé par le Directeur Séna ALOUKA. ■■■

Société: P.6

Jean Jacques ATTIKPO reconduit à la tête de ATRT



Encore 48 heures pour trouver un terrain d'entente ? P.3

Unité de Politique Fiscale : **Un plan stratégique quinquennal bientôt adopté** P.4



2 Nation



LUTTE CONTRE LA CORRUPTION : L'OTR vent debout contre le fléau

« Tous unis contre la corruption pour une meilleure performance de l'office », tel est le thème de la célébration de l'édition 2021 de la Journée mondiale de lutte contre la corruption, que l'Office togolais des recettes (OTR) veut, dans l'unicité des forces, combattre ce fléau qui gangrène la société togolaise, notamment et la régie financière, entre autres.



C'est le Commissaire général de l'Office togolais des recettes (OTR), Philippe Kokou B. Tchodié, qui a lancé officiellement, le 06 décembre dernier au siège de l'Office, les activités entrant dans le cadre de cette célébration qui a lieu le 09 décembre de chaque année.

Au menu de cette célébration, un webinaire interne et des séances de sensibilisation des agents de l'Office, dans l'optique

d'intensifier la prévention de ce fléau. Cette célébration, selon l'OTR, offre l'occasion d'approfondir et d'affiner les approches et stratégies permettant de renforcer la lutte contre la corruption au sein de l'Office.

Tout en invitant le personnel de l'OTR « à prendre des mesures énergiques dans les différentes unités afin de combattre ce fléau », le Commissaire général de l'OTR souligne que les pratiques de corruption constituent un frein à l'atteinte des objectifs avec

de forts impacts négatifs sur la collecte des recettes fiscales et douanières.

Notons qu'il existe au sein de l'organigramme de l'OTR une Direction dédiée à la prévention et à la lutte contre la corruption qui mène des actions sur le terrain dans l'optique de faire bloc contre l'évolution de ce fléau dans l'administration fiscale togolaise...

Pour rappel, la corruption « est la perversion ou le détournement d'un processus ou d'une interaction avec une ou plusieurs personnes dans le dessein, pour le corrupteur, d'obtenir des avantages ou des prérogatives particulières ou, pour le corrompu, d'obtenir une rétribution en échange de sa complaisance ». Elle a plusieurs causes et se présente sous diverses formes... ■

@macite.info



Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC
du 23 décembre 2010

Directeur de la Publication

PETCHEZI P. D. Fabrice

Comité de Rédaction

PETCHEZI Fabrice
Alain TCHEDRE
Prosper AWIH
Dick MESSAN (Stagiaire)
Cyrille SABLASSOU

Correcteur

S. Didier

Infographie

JPB

Adresse

Route du Contournement CEDEAO,
Agoè Démakpoè, non loin des rails
Tél: +228 90 15 87 53
+228 22 42 83 46
13 BP 152 Lomé-TOGO

Imprimerie

SDR

Tirage

1000 exemplaires

OTR
OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

du 1^{er} octobre au 15 décembre 2021

bénéficiez d'un **abattement** allant jusqu'à **40%** de la **valeur en douane** de vos **VÉHICULES**

- 25% pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le 1^{er} janvier et le 15 décembre 2021
- 30% pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le 1^{er} janvier et le 31 décembre 2020
- 35% pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le 1^{er} janvier et le 31 décembre 2019
- 40% pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est antérieure au 1^{er} janvier 2019

Office Togolais des Recettes - OTR | Canal OTR | +228 90 99 41 01 | 8201

Pharmacies de garde à Lomé Du 06 au 13 Décembre 2021

- HANOUKOPE** : Avenue de la Nouvelle Marche, Immeuble Radio Kanal FM.22 21 01 15
- SANTE** : Près de NOPATO.70 44 91 37
- AKOFA** : Av. Maman N'Danida Amoutivé.22 21 00 97/96 80 08 67
- OCAM** : Rue de L'ENTENTE.22 21 62 05/92 85 99 55
- DES APOTRES** : 49 Boulevard Moboutou Sésé Séko, Akodésséwa, Face Etocotran.70 45 38 05
- KODJOVIKOPE**: Avenue Duisbourg.22 21 89 90/22 20 44 71
- AVE MARIA** : Face ENSF, près du CHU Tokoin.22 22 33 01
- GBOSSIME** : Non loin du marché de Gbossimé sur le Bd de la KARA.22 22 50 50/92 47 61 21
- AMITIE** : 72 Av. des Hydrocarbures (SOTED). 22 21 74 47/70 25 02 57
- St PAUL** : Bd. Jean Paul II. 22 61 85 08
- LE JOURDAIN** : Boulevard Léopold Sédar SENGHOR, face au CEG Tokoin Wuiti.22 61 56 14/92 38 30 50
- HEDZRANAWÉ** : Marché HEDZRANAWÉ.22 26 49 61
- KOUÉSSAN** : En face du stade de Kégué.96 80 10 01/90 50 48 12
- KLOKPE** : Derrière la Foire Togo 2000.96 80 10 03/90 53 60 52
- J-MIMSHAK** : Rue Tchamba 964, à 50m de la base de Satom Hountigomé.22 60 30 50/92 24 42 70
- MAELYS** : 1688, Bd Malfakassa - Bè Kpota en Face de NETADI.22 27 60 19/70 44 86 79
- MISERICORDE** : BE-KPOTA à 300M de NISSAN, A côté de la Station MRS.96 80 09 45
- ADIDOGOME** : Face au camp 2ème RI d'Adidogomé.22 50 54 85
- SILOE** : Carrefour Aflao Apédokoè Atigangomé.90 80 26 39/96 80 10 16
- ACTUELLE** : Route de Ségbé, Quartier Sagbado-Adidogomé. 90 61 46 44/96 80 09 95
- SEGBE** : Ségbé qt Zanvi, près de l'EPP et du CEG Ségbé.92 59 49 35/79 30 07 29
- DJIDJOLE** : DJIDJOLE .22 25 65 12/93 93 99 27
- ST JOSEPH** : Bretelle BE KLIKAME .22 25 74 65/91 09 46 38
- VIGUEUR** : Rue 267, AGBALEPEDOGAN, Kilimandjaro.22 51 63 30/70 44 81 96
- LUMIERE** : Agbalépédogan.70 43 15 49
- DIEUDONNE** : Route de LLEO 2000, non loin de FUCEC Agoé-Téléssou.70 44 84 59
- OSSAN** : Etablissement la LIMOUSINE, carrefour AVEDJI.70 40 44 25
- APOLLON** : Face complexe scolaire Makafui -Non loin du carrefour des hirondelles-Avédji .70 41 01 07
- NOTRE DAME DE LOURDE** : Agoè Anomé, carrefour "Deux lions" près de l'église des Assemblées de Dieu.22 55 19 64.96 80 10 19
- SHALOM** : Agoè-Cacavéli, non loin de BKS. Sur la route Agoè-Adidogomé. 22 51 87 60/70 49 96 51
- LA MAIN DE DIEU** : AGOE ASSIYEYE non loin de l'église des Assemblées de Dieu.93 40 21 21
- ABRAHAM**: Agoè-Logopé Kossigan.22 50 10 00/92 25 99 83
- DENIS**: Agoè Kové, Carrefour Kpogli.93 08 46 40/70 12 35 85
- NOUVELLE TULIPE** : Rte de Mission - Tové; Près de la station CAP Agoè-Légbassito.99 47 00 70
- AGOE-NYIVE** : A côté de l'Eglise Catholique d'Agoè-Nyivé .22 25 83 38/91 61 02 62
- TCHEP'SON** : Face Terminal du Sahel Togblékopé.96 90 04 64/70 42 94 41
- ASSURANCE** : Adétikopé, Nationale N°1, non loin du Marché.93 08 76 76/96 82 76 76
- SANGUERA** : Près du Lycée de Sanguéra.70 42 80 80/99 90 89 72
- GANFAT** : AGOE DALIKO près du Carf EDEM CAMP GP.22 55 08 15/70 22 15 15
- BAGUIDA** : Face CMS de Baguida.70 42 47 77
- LA FLAMME D'AMOUR** : Sise à Agodékè, route d'Aného.70 45 70 14
- RDS souhaite une Prompte guérison aux patients.**

LE LIBÉRAL, c'est tous les mercredis



Pass vaccinal aux lieux de cultes : Encore 48 heures pour trouver un terrain d'entente ?

La mesure liée à la présentation du pass vaccinal pour accéder aux lieux de culte fait toujours jaser dans l'opinion, notamment dans les rangs des fidèles et des leaders religieux. A l'approche de la nouvelle date fixée au 10 décembre prochain, les démarches en vue de trouver un compromis avec les autorités se suivent et les réactions fusent aussi de partout, particulièrement des associations des différentes confessions religieuses du pays qui ne cessent d'appeler le Gouvernement à revenir sur sa décision. Vont-ils finalement parvenir à un compromis avant le 10 décembre prochain ? La question reste posée.



En effet, le Gouvernement togolais a pris depuis trois semaines une mesure conditionnant l'accès aux lieux de culte à la présentation d'un pass vaccinal ou d'un test PCR négatif datant de moins de trois jours.

Une mesure qui s'inscrit dans le cadre des stratégies de lutte contre la propagation de la maladie à coronavirus au Togo. L'idée selon les autorités togolaises est d'éviter une flambée des cas de contamination du virus pendant la période de fêtes de fin d'année. Une période au cours de laquelle l'on observe habituellement au Togo comme partout ailleurs dans le monde des affluences monstres des fidèles de toute obédience religieuse (et même les athées) dans les lieux de culte ; chacun voulant donc remercier le seigneur pour sa vie durant l'année écoulée et confier la nouvelle année dans ses mains.

Même si aux yeux de certains leaders d'opinion et dans certains milieux politiques cette mesure peut s'expliquer en partie par la volonté du Gouvernement de limiter les dégâts pour ne pas se voir en face d'une situation incontrôlable au lendemain de la célébration des fêtes de fin

d'année, il faut avouer que cette mesure passe mal dans les milieux religieux et fait grincer énormément des dents. Et c'est quasiment à l'unanimité que les leaders des différentes communautés religieuses rejettent cette décision de l'Exécutif estimant qu'il ne leur revient pas selon les principes bibliques de soumettre l'accès à la maison de Dieu à quelque condition que ce soient. En conséquence, les leaders religieux, notamment la Conférence des Evêques du Togo (CET) et bien d'autres regroupements ont demandé à rencontrer le ministre en charge de l'administration territoriale pour des discussions en vue de

concilier les deux positions. Une rencontre qui n'a pas eu lieu jusqu'à ce jour pour diverses raisons. Conséquence : le Gouvernement maintient sa position et les leaders religieux restent de leur côté intraitables sur la question.

C'est ainsi que dans une démarche constructive, le ministre Payadowa BoukpeSSI a pris la décision de donner un peu plus de temps aux confessions religieuses pour se préparer à respecter la nouvelle donne. Initialement prévue au 3 décembre dernier, la date d'entrée en vigueur de la mesure liée à la présentation du pass vaccinal avant tout accès aux lieux de culte a été

donc finalement repoussée au vendredi 10 décembre prochain.

A travers son communiqué, le ministre de l'administration territoriale, M. Payadowa BoukpeSSI indique que cette prorogation devra permettre aux fidèles des différentes communautés religieuses et aux responsables des lieux de culte, de prendre les dispositions pratiques pour se conformer à cette mesure.

Comme une réponse du berger à la bergère, la Conférence des Evêques du Togo (CET) a sorti un communiqué le lundi 6 décembre dernier pour exprimer son désaccord à l'égard de cette mesure qu'elle trouve d'ailleurs en déphasage par rapport à la foi chrétienne et aux principes bibliques. Par conséquent, ils disent avoir refusé de participer à sa mise en application par l'envoi des membres des communautés pour la formation. « Les évêques ont, à plusieurs occasions, exprimé clairement leur désaccord à l'égard de cette décision du Gouvernement. Ils ont, par conséquent, refusé de participer à sa mise en application par l'envoi des membres des communautés pour la formation, comme le demandait le ministre »

informent-ils à travers un communiqué signé du Président de la CET, Mgr Benoît ALOWONOU, Evêque de Kpalimé.

Visiblement, ce refus des leaders religieux de se plier aux injonctions, est loin de faire changer d'avis le Gouvernement qui maintient sa position, contre vents et marées. Restant dans sa logique, l'exécutif togolais via le ministre en charge de l'administration territoriale a rendu public un communiqué pour annoncer au clergé l'envoi des agents de contrôle dans les lieux de culte à partir du 10 décembre prochain. Comme quoi, le Gouvernement n'est pas prêt à faire une marche arrière sur la question. Une annonce qui fait craindre des incertitudes aux évêques qui demandent à leurs fidèles de « s'abstenir de toute idée de violences ou de toute réaction susceptible de susciter des troubles ».

Devant ce jeu de ping-pong entre le Gouvernement et le clergé, l'on se demande si les deux parties pourront parvenir à un terrain d'entente avant la date du 10 décembre prochain. On attend de voir.■

Roger GBESSIA

Miss Togo: Aida YOMBO va céder enfin sa couronne

Elle aura gardé pendant deux ans la couronne de la plus belle fille du Togo. Elue en 2019, Aida YOMBO va transmettre le témoin de l'ambassadrice de la beauté togolaise.



Pour des raisons liées à la crise sanitaire qui secoue le monde, l'édition 2020 de l'élection Miss Togo

n'a pas pu avoir lieu. L'événement refait surface mais en tenant

compte des exigences de l'heure notamment le respect des mesures barrières édictées par le gouvernement dans le cadre de la lutte contre la COVID 19. Au total 25 candidates ont

été retenues pour cette édition.

L'apothéose aura lieu le 11 décembre prochain à l'hôtel 2 février. Un casting de présélection avait eu lieu le 19 novembre dernier. L'élection Miss Togo est l'un des événements culturels qui mobilise les attentions chaque année la rédaction.■

La rédaction



4 Actualité



Golfe 1/ Café du Maire : Un concept pour un développement communal inclusif

Le maire de la commune du Golfe 1 Koamy Gbloèkpo Gomado a lancé le « Café du maire », un cadre d'échanges avec les acteurs communaux de développement le samedi dernier. C'était en présence de l'ensemble du conseil, des têtes couronnées, des responsables des CVD-CDQ, ainsi que des personnes ressources de la commune.

Initiative visant à rassembler tous les acteurs clés de la commune du Golfe 1 pour des échanges privilégiés et inclusifs en vue d'amorcer le véritable développement de la municipalité, ce premier acte du café du



du maire a servi de créneau pour une exposition des maux qui minent la municipalité, le rôle et la responsabilité de tous les acteurs et surtout des

exhortations du maire à privilégier le dialogue, le travail et le respect des institutions locales, en l'occurrence la chefferie traditionnelle, pour un

développement intégral du Golfe 1.

« Le développement de notre territoire ne peut se faire dans le désordre. La cohésion ne veut pas aussi

dire, ne pas dire la vérité et faire de l'autocritique. Nous avons des droits certes, mais nous devons mettre en œuvre nos devoirs, ce qui cadre parfaitement avec le civisme. A travers le café du maire, l'ensemble du conseil municipal du Golfe 1 veut créer ce cadre de réflexions et de partages nécessaires à la résolution de tous les problèmes qui font obstacle à notre évolution », a déclaré le maire Gomado.

La réfection des routes communales, les délimitations des différentes limites de la commune ainsi que des quartiers et cantons qui la composent, les sensibilisations dans les ghettos, des dealers de drogues ont également

fait partie des échanges, de même que l'annonce par le maire de la construction d'un centre d'ophtalmologie au CHR de Bè.

Les débats durant ce café, ont par ailleurs tourné autour des prérogatives de tous les acteurs, des maux qui minent les quartiers et cantons de la commune, notamment vol, délinquance, sécurité, l'assainissement et la valorisation de la lagune de Bè, l'éducation, le cadre de vie et les acteurs qui y sont impliqués. La mobilisation des ressources pour la réalisation du Plan de développement communal qui vient d'être adopté n'a pas été en

Démocrate

Unité de Politique Fiscale : Un plan stratégique quinquennal bientôt adopté

Fidèle au principe de la gestion axée sur les résultats, l'Unité de Politique Fiscale se prépare à se doter d'un plan stratégique quinquennal 2022-2026. Organe administratif chargé d'assister le ministre de l'économie et des finances dans la mobilisation des ressources intérieures, l'UPF ambitionne d'avoir à travers ce plan stratégique une méthodologie de travail sur les cinq prochaines années en vue de jouer avec beaucoup d'efficacité sa mission.

Mise en place par le Gouvernement togolais grâce au Programme d'Appui à la Gouvernance Economique (PAGE), l'Unité de Politique Fiscale (UPF) sert d'outil d'accompagnement de la Politique fiscale au Togo. Elle est donc chargée de contrôler de façon générale les activités de l'OTR, de proposer une stratégie visant à moderniser, simplifier et améliorer le système fiscal togolais, de veiller à la cohérence des instruments fiscaux et parafiscaux ; de suivre et évaluer les politiques fiscales ; orienter la stratégie en matière de relations fiscales internationales...

«Au bout du processus qui

débutera officiellement ce jour, il est attendu le plan stratégique 2022-2026 de l'Unité de politique fiscale, décliné en plan d'actions à court terme qui soutiendra fortement les succès déjà enregistrés dans la mise en œuvre de la réforme créant l'office togolais des recettes, chargé de la collecte des recettes fiscales » a expliqué le Directeur de cabinet du ministère de l'économie et des finances, Kossi TOFIO.

En effet, la mobilisation optimale des recettes fiscales est destinée à faire face aux défis sans cesse croissants de développement du pays dans un contexte macroéconomique de crise notamment la crise

sanitaire liée au coronavirus qui secoue la planète depuis environ deux ans.

Ce travail de mobilisation nécessite un encadrement plus rigoureux et des réflexions plus approfondies autour des réformes fiscales dans le sens de la performance.

S'inspirant des pratiques modernes au niveau de certains pays de l'UEMOA et grâce à l'accompagnement des partenaires techniques et financiers notamment la Banque mondiale, l'Union européenne et le Fonds Monétaire International (FMI), le Gouvernement togolais a sollicité et obtenu des financements de l'Association internationale pour le

développement (IDA) et de l'Union européenne pour la mise en œuvre du Projet d'Appui à la Gouvernance Economique (PAGE), en vue de soutenir le Plan National de Développement (PND 2018-2022) et la feuille de route du Gouvernement Togo 2025.

La mobilisation des recettes fiscales est au cœur du programme des autorités togolaises pour un développement durable. Raison pour laquelle le pays s'est engagé dans une large réforme de la fiscalité. L'objectif est d'atteindre un certain niveau de recettes fiscales pour être en mesure de fournir des services essentiels à la

population.

Les réformes ont pour vocation d'accroître les recettes de l'Etat afin de donner aux pouvoirs publics les moyens de leur intervention et la capacité d'assumer pleinement leurs fonctions régaliennes.

Une amélioration des stratégies de mobilisation des recettes intérieures est essentielle pour la mise en œuvre du Plan National de Développement et d'autres programmes de développement. La contribution de l'Unité de Politique Fiscale dans ce travail est vraiment importante et a besoin de plus d'améliorations permanentes. C'est pourquoi le renforcement de l'administration fiscale ainsi que des capacités de la cellule de la politique fiscale est donc nécessaire.

Roger GBESSIA



Prolifération des Armes Légères et de Petits Calibres : Une évaluation nationale de base de la Gestion des Armes et des Munitions se tient à Lomé

Lomé accueille depuis hier une réunion sur l'évaluation nationale de base de la Gestion des Armes et des Munitions (GAM) et des Cadres de la République togolaise. Rassemblant des experts venus des Nations-Unies, de la CEDEAO ainsi que des hauts gradés de l'armée togolaise et des représentants des services de sécurité concernés, cette rencontre de quatre jours est organisée par la Commission Nationale de Lutte contre la Prolifération des Armes Légères et de Petits Calibres.

Elle se planche sur l'évaluation de base de la gestion des armes et munitions sur l'ensemble du territoire togolais, relative à la feuille de route de cinq ans (2021-2025) relative à la gestion des armes et munitions dans son espace, adoptée en 2020 par la CEDEAO. De manière concrète, cette réunion vise à asseoir une stratégie sécuritaire efficace et solide bénéfique pour le Togo dans le but de faire face aux éventualités de menaces terroristes et à la diversion des armes et munitions dans la sous-région.

Pour Mohamed Coulibaly, Chercheur à l'Institut des

Nations-Unies pour la Recherche sur le Désarmement (UNIDIR), l'évolution de base est un exercice de point de référence permettant d'établir les capacités et pratiques pour évaluer les procédures et systèmes en place au niveau national. Ceci se fait par rapport à la gestion des armes et munitions et conformément aux standards internationaux en la matière.

« Cet exercice va nous permettre d'avoir un point de référence et des recommandations pour une feuille de route pour le Togo. C'est est un pays qui

considère que la question de contrôle des Armes légères de petits calibres est très importante, pour la paix et la sécurité non seulement dans sa juridiction mais également dans la sous-région », a-t-il déclaré.

Durant les quatre jours que vont durer cette réunion, plusieurs sujets seront débattus entre autres, les présentations nationales sur le cadre, la stratégie et le plan d'action existants de la GAM, l'examen des priorités, besoins, vulnérabilités et défis de la GAM, les présentations nationales sur l'assistance internationale, la présentation internationale



de l'assistance dans la gestion des armes et des munitions et l'examen de l'assistance procurée et les résultats des activités. Les différents acteurs réunis auront également à suivre des présentations sur les leçons apprises et les besoins du Togo, l'examen du cadre d'assistance de la gestion des armes et des munitions, les partages d'expériences ainsi que l'identification des domaines qui requièrent plus d'assistance, les structures institutionnelles, la structure institutionnelle régissant la gestion des armes et des munitions et

modélisation des parties-prenantes.

La définition des objectifs désirés au niveau national de gestion des armes et des munitions, l'élaboration d'une feuille de route ne seront pas en reste. A la fin de ces journées faut-il le noter, la Commission Nationale de Lutte contre la Prolifération des Armes Légères et de Petits Calibres devra être en mesure de se doter d'un plan national d'actions afin de faire face aux nombreux défis liés à la prolifération des armes légères et de petits calibres. ■

Démocrate

Bassin de la Volta, risques et menaces liés au changement climatique : Des solutions fondées sur la nature en étude à Lomé

Les acteurs clés de la chaîne de valeurs du Bassin de la Volta sont en un atelier de renforcement de capacités sur les solutions fondées sur la nature depuis lundi à Lomé. Organisée par l'Autorité du Bassin de la Volta, cette rencontre qui a réuni ces acteurs venus de divers horizons des six pays touchés par ce bassin, vise à les outiller en vue de l'élaboration des projets bancables à mettre en œuvre dans les portions nationales et à l'échelle du bassin de la Volta a démarré ce lundi 29 novembre 2021 à Lomé. Elle s'inscrit dans le cadre du projet « Intégrer la Gestion des inondations et de la Sécheresse, et l'alerte précoce pour l'adaptation au changement climatique sans le bassin de la Volta ».

Pour le Dr Millogo Dibi, Directeur Exécutif Adjoint, chargé des opérations de l'Autorité, se tourner vers les solutions fondées sur la nature est capitale à la survie des populations qui dépendent de ce bassin. Cela consiste à prendre en compte la nature dans tous les projets, qu'il s'agisse de projet d'infrastructure, de protection des ressources en eau ou n'importe quel projet, il s'agit de prendre en considération la nature de façon générale. Au-delà, cette approche prend également en compte des dimensions économiques,



sociales, environnementales et démographiques dans la prise des décisions.

« Nous sommes à une époque où la dégradation des ressources naturelles et de l'environnement est bien connue et marquée par un certain nombre de catastrophes naturelles comme les inondations et les sécheresses pour ce qui concerne notre cas. Très

bien souvent, il y a des solutions dans la nature. Parfois, ces solutions sont beaucoup plus viables. Les solutions fondées sur la nature consistent à se rendre compte que nous pouvons nous inspirer de la nature pour réaliser un certain nombre de choses. Au niveau du bassin de la Volta avec l'ensemble de nos partenaires, nous avons pensé renforcer les capacités des différents acteurs à cette nouvelle approche qui véritablement sont très importantes. L'idée aussi est d'arriver au finish à des projets bancables qu'on

peut mettre en œuvre sur les portions nationales notamment au niveau du Togo et aussi à l'échelle du bassin de la Volta. C'est l'objectif principal de notre atelier » a-t-il expliqué.

Au terme de cet atelier qui prend fin ce jour, les acteurs devront s'approprier cette approche et la projeter dans les actions ciblant des inondations et la sécheresse, l'élaboration des projets bancables à mettre en œuvre dans la portion nationale et à l'échelle du bassin de la Volta, et l'adoption d'une feuille de route pour la

finalisation et la soumission de ces projets.

L'effet de la sécheresse, du réchauffement climatique, de la croissance démographique et de la pression urbaine a été préjudiciable à l'intégrité biophysique et fonctionnelle des ressources naturelles des écosystèmes associés au cours des dernières années, ce qui a réduit fortement les capacités du bassin de la Volta à rendre les services écologiques et climatiques indispensables à la survie et au bien-être des hommes qui y vivent.

Le fléau compromet dangereusement l'équilibre écologique, exposant chaque jour les populations à la pauvreté et réduisant les possibilités pour les générations futures d'accéder aux moyens d'une existence décente. ■

Démocrate



Jean Jacques ATTIKPO reconduit à la tête de ATRT

Monsieur Jean Jacques ATTIKPO a été reconduit à la tête de l'Association des Techniciens Radio-Télévision du Togo. C'était ce samedi 04 décembre à l'issue de l'assemblée générale électorale et statutaire de l'association.

Il dirige désormais un bureau de 17 membres élu pour un mandat de 3 ans. Au cours de cette assise, ils ont relu les textes qui régissent leur association, défini de nouvelles priorités et de nouveaux objectifs pour mieux s'adapter aux nouvelles exigences technologiques et à la convergence numérique.

M. Jean Jacques ATTIKPO a témoigné sa gratitude à tous ses confrères qui lui encore une fois fait confiance en le reconduisant à ce poste de responsabilité. Cette assemblée a permis selon lui d'intégrer les techniciens des télévisions à cette association car dès sa naissance ils n'y figuraient pas.

Dressant le bilan, le président a souligné qu'au début c'était une vingtaine de radios et aujourd'hui ils sont à plus d'une soixantaine de radios et sept télévisions au sein de cette association. La nouvelle mission est de fédérer les actions à travers les formations et recyclages.

Dans les perspectives, l'ATRT prévoit, à travers son site [www. atrt-togo.org](http://www.atrt-togo.org), créer des diffusions en ligne, un web TV pour les techniciens et créer une maison de la technique au Togo.

Pour y arriver il a lancé un appel aux autorités et aux bonnes volontés pour la réalisation de ces projets.

Le directeur de cabinet du ministère de la communication et des médias Franck MISSITE, a encouragé l'association et a exhorté les membres à se mettre au diapason des différentes mutations qui s'opèrent dans le secteur audiovisuel

notamment la convergence numérique. Il a précisé qu'on évolue vers une fusion des canaux de transmission classiques pour tendre vers l'avènement d'une nouvelle forme de médias audiovisuels. M.MISSITE les a invités

à vite s'adapter aux nouvelles technologies de l'information et de la communication car bientôt les médias audiovisuels feront le basculement vers la télévision numérique terrestre.



L'Association des Techniciens Radio-Télévisions du Togo est née le 26 août 2015. ■ RAULTETOUGNAKI

LE CADEAU TMMoney AVANT LES FÊTES !

Retraits **0,8%**
Transferts **0,2%**

Exemple de frais de retrait en CFA		
Montant	Ancien tarif	Nouveau tarif
1 000 F	150 F	8 F
5 000 F	150 F	40 F
15.000 F	450 F	120 F
50.000 F	900 F	400 F
100.000 F	1 800 F	800 F
200.000 F	3 600 F	1600 F

Distributeur Officiel BTCL en Mobile Money
TOGOCOM CHANGE POUR VOUS

Promo valable jusqu'au 31 décembre 2021
togocom.tg



Sport/ Regional Seven de rugby à 7 de Kumashi : **La jeunesse togolaise à l'école des seniors**

Le Togo a pris part les 27 et 28 novembre derniers à Kumashi en terre ghanéenne aux « Regional Seven » de rugby à sept R7 de Rugby Afrique, l'instance africaine de cette discipline. Servant de qualificatifs pour la prochaine coupe du monde, ainsi que des Jeux Olympiques de Paris en 2024, cette compétition des catégories seniors a vu la participation du Ghana, du Bénin, du Niger, de la Côte d'Ivoire, du Burkina Faso et du Togo pour les hommes, et des mêmes sélections pour les femmes à l'exception du Niger.

Le Togo dont la pratique a été freinée considérablement par l'arrêt des compétitions et la covid-19 a présenté à cette occasion des sélections réformées, essentiellement composées de jeunes, en rupture avec les expérimentés seniors dont la sélection disposait et qui au fil des années, ont pris la sortie.

Pour l'essentiel, on retient que les Togolais ont été malmenés, naturellement lors de cette compétition par leurs adversaires, malgré les messages forts de motivation et de volonté du capitaine du navire, Achiraf Akpabli. Côté masculin, les Eperviers ont été logés dans la poule B avec la Côte d'Ivoire et le Burkina Faso, a été défait par ces deux sélections. Au finish, les poulains



d'Ouro-Koumoni Mahawiya ne termineront qu'avec 2 points sur l'ensemble de ces deux matchs alors qu'ils en ont encaissé 62.

Très difficiles débuts également pour la sélection féminine qui

s'est vue infliger les cinglantes défaites respectivement contre la Côte d'Ivoire (20-0) et le Ghana (0-51), ce samedi 27 novembre, à l'entame des joutes.

Le moral n'est pas pour autant en berne dans

l'écurie des Eperviers, qui d'entrée avaient reconnu être allés en apprentissage après tant d'années de pause.

« Nous connaissons nos forces et faiblesses. Nous avons effectué des préparatifs durant deux

mois seulement et effectué deux matchs test une fois sur place contre la sélection sœur ghanéenne. Cela nous a permis de nous remettre en cause et de prendre conscience du travail qui sera le nôtre dans les mois à venir. Ces jeunes ont du potentiel et bien encadrés, ils feront des exploits comme leurs prédécesseurs et aînés », a confié plein d'espoir le manager des entraîneurs, O u r o - K o u m o n i Mahawiya.

Pour sa part, le capitaine de la sélection masculine, Achiraf Akpabli, a fait part des espoirs nourris et qui ne sont que partie remise, à cause de la motivation et de l'état d'esprit du groupe.

« Nous sommes motivés pour la suite. Notre envie c'est de faire davantage connaître notre pays à travers la qualité de ses joueurs et avec le travail et la conviction, nous y arriverons », a-t-il conclu.

La délégation togolaise est rentrée ce lundi au bercail.■

Démocrate

JVE : 20 ans d'actions au service de l'environnement en Afrique

Portée sur les fonts baptismaux le 23 novembre 2001, l'ONG Jeunes Volontaires pour l'Environnement (JVE) a commémoré ses 20 ans d'existence la semaine dernière. La célébration a été marquée par une série d'activités à Lomé dont le ton a été lancé par le Directeur Séna ALOUKA.

Autour du thème « Urgence d'une éducation à l'environnement face aux enjeux écologiques en Afrique », plusieurs autres activités ont été effectuées par l'ONG en l'occurrence des émissions télé et radios, une campagne en ligne en faveur de la semaine de la cuisson propre, une campagne de distribution de lampes solaires, un concours de poésie, une conférence de presse et un grand marathon populaire.

A l'ouverture des

festivités, le Directeur Exécutif de l'ONG JVE dans son allocution s'est réjoui du chemin parcouru, dressé un bilan reluisant avant de soulever les perspectives et défis à relever notamment un accent particulier sur l'éducation à l'environnement ainsi que plus d'implication pour la cause par les autorités politiques..

« Pendant ces 20 ans, nous sommes contents d'avoir expérimenté une approche de gestion qui permet à la jeunesse

d'être au-devant de la prise de décision notamment en matière de la gouvernance environnementale.

Nous nous réjouissons d'avoir réussi à créer une plateforme qui a permis à beaucoup de jeunes de se réaliser, de découvrir leurs missions et de travailler aux côtés de l'Etat à rendre une planète meilleure pour nous tous », a-t-il déclaré.

L'ONG Jeunes Volontaires pour l'Environnement est une association de jeunes qui



s'est donnée pour mission de protéger l'environnement, d'assurer une justice sociale, de développer le leadership et l'écocitoyenneté des jeunes en vue de leur implication dans la

promotion du développement durable des communautés. L'ONG compte à ce jour 44 antennes locales et 28 représentants nationaux en Afrique.■

Démocrate



8 Annonce





Les candidates Miss Togo 2022



Sponsor Officiel depuis 2007

 <p>ADJAKLI Djalughté Sovéné Gnestlé 21 ans, 1,75 m et 57 kg - 2^{ème} Année Marketing</p>	 <p>AGBOGJI Victoria Akyéné Gladys 22 ans, 1,67 m et 62 kg - 1^{ère} Année Sociologie</p>	 <p>AGBONGO Yawa Chirénié 18 ans, 1,71 m et 58 kg - 2^{ème} Année Marketing</p>	 <p>AGLIGNA Aïmée 27 ans, 1,71 m et 54 kg - SACS - 81^{ère} Art Culture</p>	 <p>ANANI KOTOKLO Azeno Azevile Myrtille 22 ans, 1,78 m et 60 kg - 2^{ème} Année en Pharmacie - 3^{ème} Année Anglais</p>
 <p>ATALL Abiavi Eyram 21 ans, 1,67 m et 47 kg - 2^{ème} Année Biologie Chimie</p>	 <p>BITEMA Dessane Grace 22 ans, 1,71 m et 60 kg - 1^{ère} Année Droit public</p>	 <p>BODOGA Prisca Christine 22 ans, 1,71 m et 50 kg - 1^{ère} Année Agronomie</p>	 <p>COLE Fable Dolora 22 ans, 1,75 m et 58 kg - 2^{ème} Année Droit privé</p>	 <p>DANGBOUE AN Joël Light 22 ans, 1,68 m et 50 kg - 1^{ère} Année Chimie Chimie - 2^{ème} Année</p>
 <p>BARE Guenda Fata 22 ans, 1,70 m et 54 kg - 1^{ère} Année Chimie Chimie</p>	 <p>BEJEAN Pascaline 22 ans, 1,70 m et 58 kg - 2^{ème} Année Droit privé</p>	 <p>BERNARE Taklystou 22 ans, 1,71 m et 62 kg - 1^{ère} Année Marketing</p>	 <p>DOGBE Elizabeth Renatha 22 ans, 1,70 m et 50 kg - 1^{ère} Année Chimie Chimie</p>	 <p>DOWI Abiavi Eyram 22 ans, 1,71 m et 50 kg - 1^{ère} Année Marketing Chimie</p>
 <p>EDOM DESOU Florence 21 ans, 1,70 m et 52 kg - 2^{ème} Année Chimie Chimie</p>	 <p>HALA Stéphanie Edwige 22 ans, 1,70 m et 58 kg - 1^{ère} Année Anglais</p>	 <p>KODJOUPE Anahé Lucie 21 ans, 1,70 m et 50 kg - 2^{ème} Année Anglais</p>	 <p>KODJOUPE Ayoko Ruberta 22 ans, 1,70 m et 50 kg - 1^{ère} Année Anglais</p>	 <p>KROUMAGLO Ajoja Selange Toyra 22 ans, 1,70 m et 50 kg - 1^{ère} Année Marketing</p>
 <p>HENSAR Dédé Fatima 22 ans, 1,70 m et 50 kg - 1^{ère} Année Marketing</p>	 <p>KARWOU Rigobert Chérifette 22 ans, 1,70 m et 50 kg - 1^{ère} Année Marketing Chimie</p>	 <p>TETE Dena Ahséla 22 ans, 1,70 m et 50 kg - 1^{ère} Année Chimie Chimie</p>	 <p>TOSSOU Ajoja Jacqueline Estelle 22 ans, 1,70 m et 50 kg - 1^{ère} Année Chimie Chimie</p>	 <p>YAO-ANGUANA Nathalie 22 ans, 1,70 m et 50 kg - 2^{ème} Année Chimie</p>

